



COMMUNIQUE DE PRESSE

Nice, le 01/12/2023

LA CCI NICE COTE D'AZUR LANCE « MISSION CARB 0 » POUR ACCELERER LA DECARBONATION DES TPI ET PMI

L'urgence climatique est une question au centre de l'agenda politique international : l'Union Européenne s'est donné l'objectif de réduire de 80% à 95% ses émissions de gaz à effet de serre d'ici à 2050. Bien que l'industrie soit un secteur stratégique pour l'économie européenne, elle n'en demeure pas moins responsable d'une part significative des émissions de gaz à effet de serre.

Pour atteindre la neutralité carbone et accompagner la transition énergétique de l'industrie, la France et l'Italie ont lancé de vastes programmes de décarbonation auprès des TPI et PMI, notamment sur le territoire ALCOTRA qui comprend des bassins industriels historiques.

Pourquoi cette cible ? Car ce sont ces industries qui, par leur taille, manquent de moyens pour s'engager dans cette transition verte. Or elles ont un rôle important à jouer dans la décarbonation.

La CCI Nice Côte d'Azur, aux côtés de 10 partenaires français et italiens dont d'autres Chambres Consulaires, d'associations d'industriels et universités, s'est mobilisée pour élaborer le projet « Mission Carb 0 » : une réponse à cette problématique de moyens.



Contexte

L'Union Européenne s'est fixée de réduire de 80 à 95% ses émissions de gaz à effet de serre d'ici à 2050, par rapport à leur niveau de 1990. En France et Italie, la Stratégie Nationale Bas Carbone et le « Piano nazionale per la Transizione Ecologica (PTE) » visent également des objectifs ambitieux d'ici 2030.

L'industrie est un secteur stratégique pour l'économie européenne, mais elle est également responsable d'une part significative des émissions de gaz à effet de serre puisque les entreprises industrielles représentent à elles seules presque 25% des émissions de CO2 en Europe. Le territoire ALCOTRA, territoire alpin entre la France et l'Italie, comprend des bassins industriels historiques ce qui explique sa dépendance aux combustibles d'origine fossile.

Les petites et moyennes entreprises industrielles, en raison de leur taille et d'un manque de moyens sont aujourd'hui à l'écart de cette transition verte. Le grand nombre de méthodes, d'outils et d'interlocuteurs différents et complexes ne les encourage pas à s'engager.





Projet « Mission Carbo 0 » pour accélérer la décarbonation des TPI / PMI

C'est en partant de ce contexte commun que la Chambre de Commerce et d'Industrie de Nice Côte d'Azur (CCINCA) aux côtés de 10 partenaires français et italiens dont d'autres Chambres Consulaires, d'associations d'industriels et universités, engagés depuis de nombreuses années pour des questions environnementales, s'est mobilisée pour élaborer le projet « Mission Carb 0 ».

Le projet « Mission Carb 0 » a pour objectif d'accélérer leur décarbonation et de lancer une dynamique territoriale au travers d'une expérimentation sur des filières stratégiques industrielles de la zone ALCOTRA : Arômes et parfums – Agroalimentaire – Mécatronique – Montagne. En s'appuyant sur une méthodologie commune, elles bénéficieront d'un diagnostic carbone simplifié et d'accompagnements individuels et collectifs afin de réduire leurs émissions de CO2. La constitution d'une base de connaissances transfrontalière permettra de proposer un essaimage sur un territoire plus large et/ou en intégrant d'autres secteurs d'activités.

Description synthétique du projet

Cette coopération s'inscrit dans les orientations du Traité du Quirinal (Le Traité de coopération renforcée entre la France et l'Italie a été signé le 26 novembre 2021). Elle vise à renforcer les relations partenariales entre les deux pays et à accélérer la lutte contre le changement climatique. C'est aussi une opportunité pour les partenaires de partager les meilleures pratiques ainsi que les solutions en termes de technologies, d'énergies renouvelables, de résilience climatique et d'innovation pour réduire les émissions de gaz à effet de serre.

Le projet « *Mission Carb 0* » s'étend sur une durée de 36 mois autour de cinq groupes d'activités visant à assurer son déploiement opérationnel.

La « Gouvernance et gestion du projet » consiste à mener des actions de management administratif et financier, à organiser les réunions de consortium et à mesurer l'empreinte carbone du projet. En effet, MCO entend être un projet exemplaire tant dans la conduite de ses activités pour soutenir la décarbonation que dans la maîtrise de sa propre empreinte carbone. A cette fin, et dans un souci d'alignement entre thématique traitée et pratiques internes, une méthodologie dédiée sera déployée au cours du projet.

Le second groupe d'activités « **Communication** » concerne l'élaboration d'une stratégie de communication à travers la création de supports communs pour le partenariat qui visent à déployer des actions de communication multicanales. Le projet sera également présenté sur des évènements existants (pour optimiser la caisse de résonnance des actions des communications) sectoriels et/ou thématiques à destination des entreprises, des acteurs institutionnels, politiques et académiques locaux.

La troisième phase du projet consiste en « l'élaboration d'un outil de diagnostic carbone et à la sensibilisation des acteurs cibles ». Il s'agit d'organiser des ateliers de sensibilisation et de formation à la décarbonation à destination des TPI/PMI dans chaque territoire au cours desquels les partenaires pourront également bénéficier d'un retour d'expérience des autres expérimentations des partenaires et échanger les bonnes pratiques. Un outil de diagnostic carbone simplifié sera développé avec l'apport d'expertises métier franco-italiennes. Celui-ci servira de base pour la conception d'un parcours d'accompagnement commun.





La quatrième étape est le « **déploiement d'un parcours d'accompagnement transfrontalier** ». Il s'agit de réaliser un nombre significatif de diagnostics (au moins 80) sur le terrain auprès des entreprises industrielles et manufacturières qui auront été préalablement sélectionnées par un appel à manifestation d'intérêt basé sur des critères transfrontaliers. Un plan d'action personnalisé sera édité et suivi dans la durée pour chacune d'entre elle. Plusieurs ateliers transfrontaliers de synthèse et de partage seront organisés pour identifier des thématiques d'accompagnements collectifs et passer véritablement à l'acte. A ce titre, une mesure de la réduction des émissions de gaz à effet de serre des publics cibles sera proposée.

Enfin, la dernière étape du projet, intitulée « capitalisation et constitution d'un centre de ressources transfrontalier » a un double objectif : créer une plateforme regroupant les meilleures pratiques en matière de décarbonation visant à pérenniser les résultats du projet et vérifier de façon concrète la reproductibilité des résultats obtenus entre filières du territoire ALCOTRA. Un rapport de recommandations à destination notamment des législateurs et des financeurs de la transition énergétique sera rédigé pour faire le bilan de cette expérimentation et proposer des solutions pour d'autres territoires et filières.





























VISION DES PARTENAIRES DU PROJET MISSION CARB 0

Fabienne Gastaud, Vice-Présidente de la CCI Nice Côte d'Azur « Face aux impératifs cruciaux de réduction des émissions de gaz à effet de serre (GES), Mission Carb 0 émerge en tant qu'initiative phare, s'inscrivant dans la lignée des engagements de l'Union européenne pour limiter le réchauffement global à moins de 2°C d'ici 2050. La Stratégie Nationale Bas Carbone vise une diminution de 35% des émissions d'ici 2030 et de 81% d'ici 2050 dans le secteur industriel français. Sur notre territoire des Alpes Maritimes, peu d'entreprises sont engagées dans la décarbonation, non de leur fait, mais plutôt à cause d'une multiplicité de solutions, toutes complexes et généralement coûteuses.

Mission Carb 0 s'inscrit comme un pilier majeur dans la feuille de route de la mandature actuelle de la CCINCA, répondant aux impératifs nationaux et européens en matière de réduction des émissions de GES. Son approche novatrice vise à lancer une dynamique locale, notamment sur la filière arômes et parfums, reconnue comme particulièrement carbonée. Le projet permettra de soutenir 20 entreprises de ce secteur. Grâce à des financements européens, ces entreprises bénéficieront d'un accompagnement complet comprenant un diagnostic carbone simplifié, un suivi d'un an pour la mise en œuvre de chantiers de décarbonation, ainsi que des ateliers de partage avec d'autres entreprises. Ces ateliers permettront d'explorer des solutions communes, telles que la mutualisation d'utilités, de moyens de production, et de logistique partagée.

Ainsi, au côté de 11 partenaires franco-italiens qualifiés, et grâce à l'Europe, la CCI Nice Côte d'Azur poursuit son engagement dans la transition écologique et énergétique. »

Philippe Massé – Président Délégué Général PRODAROM « La filière Arômes et Parfums est engagée fortement déjà depuis plusieurs années dans les enjeux de transition et notamment autour des démarches de Responsabilité Sociétale des Entreprises. Actuellement, cette transition écologique globale du secteur est complétement bousculée par les enjeux de décarbonation ; en effet, imaginez que les émissions de gaz à effet de serre de l'industrie française représentent 18% des émissions nationales et notre filière a bien entendu de forts enjeux forts en la matière. Derrière ce que certains ne considèrent que comme des chiffres (-35% d'émissions de GES en 2030 et -81% en 2050), nous comprenons bien chez PRODAROM qu'une nouvelle révolution industrielle est en cours! Une baisse de plus de 80% des émissions du secteur ne se fera pas uniquement sur la sobriété énergétique ou sur l'électrification des machines ; il faudra clairement être capable d'interroger l'ensemble des processus de l'entreprise, de la chaine d'approvisionnement à la production en passant par les réseaux de distribution. Dans un monde décarboné, la compétitivité d'un produit ayant une forte empreinte carbone sera nécessairement impactée par un prix du carbone élevé et un risque de réputation et il est donc essentiel pour un industriel d'anticiper sa transition. Nous sommes donc très heureux de collaborer une nouvelle fois avec la CCI Nice Côte d'Azur au sein du projet MCO afin d'engager nos TPI/PMI dans ce processus de transformation global. Le soutien de l'Europe (ndlr. le projet MCO est soutenu dans le cadre de la programmation européenne Interreg Alcotra) sur notre filière locale d'excellence menacée par une concurrence internationale pas toujours très vertueuse d'un point de





	vue écologique est vraiment très appréciée ici, elle est également un signal fort de nos institutions quant au maintien, au développement, voir au retour des activités industrielles sur l'espace européen. »
	A propos de Prodarom
	PRODAROM représente l'Industrie Nationale des fabricants d'ingrédients et de compositions destinés à la parfumerie. Il assure également la défense des intérêts des professionnels et des acteurs de cette industrie sur le plan national, européen et international.
Polo Agrifood - MIAC	Les projets Alcotra - come déclare Marcello Cavallo Président du MIAC/Polo AGRIFOOD — ont toujours la force de rassembler réalités et expériences différentes pour trouver des stratégies communes avec des résultat tangibles sur les communautés. Pour arriver à attendre ces objectifs, il est essentiel utiliser tous les outils disponibles : les données représentent une richesse et une vraie opportunité pour mieux affronter les choix que les entreprises, compris celles de la chaîne de production Agroalimentaire, sont appelées à faire pour mettre en œuvre une voie vertueuse vers de la durabilité.
CCIAA Cuneo	"La Chambre de Commerce de Cuneo a rejoint avec enthousiasme le projet Mission Carbon 0 dont les stratégies sont en parfait accord avec les lignes directrices de notre activité - affirme le présidente Mauro Gola - La durabilité environnementale, économique et sociale est la pierre angulaire sur laquelle construire un développement durable. J'ai confiance que le projet peut générer des modèles vertueux à reproduire dans la région, guidant les entreprises vers une voie de durabilité."
Confindustria Cuneo	Commente le président de Confindustria Cuneo, Mariano Costamagna :
	"La décarbonisation est un défi pour les entreprises, car elle nécessite la mise en place de nouvelles technologies, de processus et de matériaux, mais c'est aussi une opportunité importante à saisir, car cela signifie une optimisation et une plus grande responsabilité dans l'utilisation des ressources, conduisant ainsi à de nouvelles sources d'économies et à la création de valeur. C'est pourquoi, Confindustria Cuneo a adhéré avec conviction au projet transfrontalier Alcotra MCO et accompagnera les entreprises conformément aux objectifs ambitieux de l'Union européenne d'ici à 2030 dans la transition écologique".
MESAP	Notre Pôle - explique Guido Ceresole, coordinateur du Mesap- est un pôle d'innovation régional consacré à la mécatronique et à l'industrie du futur situé dans le Piémont. Notre région a une vocation fortement industrielle orientée de plus en plus vers l'industrie durable avec l'homme au centre (5.0).
	Dans ce contexte, il est naturel pour nous de faire partie du MCO axé sur des thèmes qui coïncident avec la <i>Stratégie régionale pour le développement durable</i> , qui à son tour, intègre et complète la <i>Stratégie régionale pour la spécialisation intelligente</i> (S3) ; cette dernière maximise les effets des investissements des fonds européens dans la recherche et l'innovation, sur les domaines de spécialisation caractéristiques de chaque territoire.
	Un cadre stratégique et synergique dans lequel le développement du tissu entrepreneurial est basé sur la double transition, une transition verte qui se réalise grâce à l'utilisation de





technologies numériques habilitantes et qui conduit au bien-être des communautés. Un objectif qui ne peut être atteint qu'au niveau local - poursuit M. Ceresole- "en faisant équipe" avec les acteurs locaux : Envipark (Polo Clever) et M.I.A.C (Polo Agrifood) avec nous dans le méta-cluster Sistema Poli Innovazione Piemonte (Système de pôles de compétitivité du Piémont https://sistemapolipiemonte.it/), composé de sept pôles régionaux divisés en clusters sectoriels ; la Chambre de commerce de Turin ; et le système patronal local avec Confindustria Cuneo.

En plus, le partenariat de Mesap avec *l'ESG Sustainability Office* de l'Unione Industriali di Torino - qui siège dans le board de MCO -fournira des méthodologies et des conseils pour accompagner les entreprises sur la voie de la durabilité.

M. Ceresole conclut - Au niveau local, nous sommes heureux et honorés de relever le défi de MCO, qui fait partie d'une stratégie plus large conforme aux engagements de la Commission Européenne énoncés dans le *Green Deal* (2019), avec le climat au centre d'un ensemble des mesures visantes à atteindre la neutralité climatique d'ici 2050.

risingSUD

« L'équipe de risingSUD est fière de prendre part au projet européen Mission Carb 0 aux cotés de la CCI de Nice Côte d'Azur et 10 autres partenaires français et italiens.

La décarbonation des activités industrielles est un enjeu fort de société. risingSUD, avec le soutien de la Région Sud, s'engage au quotidien et accompagne les entreprises du territoire pour accélérer leur transition écologique et énergétique grâce à des dispositifs ambitieux comme celui-ci ou encore le programme régional Parcours Sud Industrie Carbone 4.0 pour une industrie du futur durable. Tous mobilisés pour garder une COP d'avance! » Bernard KLEYNHOFF, Président de risingSUD et Conseiller régional

À propos de risingSUD

risingSUD est l'agence d'attractivité et de développement économique de la région Provence-Alpes-Côte d'Azur. Elle a pour missions d'accompagner les entreprises et les territoires régionaux dans leur croissance et leurs transformations, d'attirer des investisseurs et des talents en région, et de renforcer l'image économique de la région. Fondée en 2014 par la Région Sud, l'Etat, la Chambre de Commerce et d'Industrie Régionale, la Banque des Territoires et Bpifrance, risingSUD compte aujourd'hui 88 membres et 50 collaborateurs. L'agence, particulièrement mobilisée sur les enjeux écologiques et énergétiques, est membre de la Convention des Entreprises pour le Climat Provence Corse, pour faire émerger de nouveaux modèles économiques durables.

www.risingsud.fr